

*LICENCIADOS EN ADMINISTRACION
Y ESTRATEGIAS DE NEGOCIOS*

UNIDAD I

1.1. El método de la economía.

1.2. El funcionamiento del sistema económico.

1.1. El Método de la Economía.

La economía es una ciencia social que trata y estudia los caminos que escogen las personas y las sociedades para utilizar los recursos escasos que les proporciona la naturaleza y las generaciones anteriores con el fin de satisfacer las ilimitadas necesidades a través de la producción, del intercambio y consumo de los bienes, servicios y recursos.

La economía es una ciencia social que en su análisis emplea el método científico para las elecciones económicas que las personas continuamente realizan y las consecuencias de estas elecciones.

1.1. El Método de la Economía.

La economía es una ciencia social que surge ante el hecho de que es imposible adquirir todo lo que se desea, ya que hay limitaciones de ingresos que en ocasiones son tan severas que no es posible para algunos grupos sociales cubrir sus necesidades básicas que "son aquellas que permiten a las personas vivir de manera individual y colectiva en una sociedad y no morir por no satisfacerlas"

1.1. El Método de la Economía.

El conocimiento de esta disciplina ayuda a entender la manera en cómo afectan a la población las medidas de política económica que cotidianamente toman las autoridades correspondientes. Por ejemplo:

El incremento en el impuesto al valor agregado (IVA) que tiene un efecto directo en los precios; o bien, La disminución del impuesto sobre la renta (ISR) en los estratos de mayores ingresos, que favorecerá una mayor concentración de la riqueza.

Dentro de estas medidas de política económica se encuentran las decisiones que tienen que ver con la orientación del gasto público. Así, por ejemplo, el monto destinado a la educación tiene consecuencias directas tanto en la calidad como en la cantidad de este servicio que se presta a la población estudiantil.

1.1. El Método de la Economía.

También la economía trata cuestiones muy importantes para la sociedad como son, por ejemplo, decidir qué bienes producir, cómo hacerlo y para quién. ¿Conviene sembrar frijol o maíz para satisfacer las necesidades alimenticias de la población? o ¿es preferible producir forraje para el ganado? o ¿es mejor invertir en viñedos para exportarlos?.

Una vez resueltas estas preguntas habrá que cuestionarse el tipo de tecnología que conviene utilizar; asunto muy relacionado con la determinación del costo de un producto o servicio y desde luego con la fijación de su precio.

1.1. El Método de la Economía.

También la economía trata cuestiones muy importantes para la sociedad como son, por ejemplo, decidir qué bienes producir, cómo hacerlo y para quién. ¿Conviene sembrar frijol o maíz para satisfacer las necesidades alimenticias de la población? o ¿es preferible producir forraje para el ganado? o ¿es mejor invertir en viñedos para exportarlos?.

Una vez resueltas estas preguntas habrá que cuestionarse el tipo de tecnología que conviene utilizar; asunto muy relacionado con la determinación del costo de un producto o servicio y desde luego con la fijación de su precio. Dentro de estos precios también debe considerarse el de la mano de obra, es decir, los sueldos y salarios.

1.1. El Método de la Economía.

Por ejemplo, cuando una familia tiene insuficientes ingresos, tiene que darles el mejor uso para satisfacer sus necesidades. Así, tiene que optar por la compra de alimentos, medicinas o ropa, o por cualquier otro bien o servicio.

También las empresas deben tomar decisiones de asignación: Microsoft debe decidir sobre la aplicación de sus recursos productivos entre la producción de computadora~, software y consolas de juego.

Los estudiantes deberán decidir la parte de su tiempo que dedicarán a su estudio y no a otras actividades. Los que perciben ingresos deben decidir la parte de sus ingresos que consumirán ahora y la que ahorrará para el consumo futuro.

¿Qué es la economía?

La economía nació en 1776, con la publicación del libro *La riqueza de las naciones* de Adam Smith, desde entonces se han desarrollado muchas teorías útiles; pero sigue la búsqueda de respuestas para muchos problemas económicos.

Esta disciplina ha sido definida por varios autores. Por ejemplo, se ha dicho que la economía "es el estudio de la forma en que la sociedad decide qué se va a producir, cómo y para quién". Es decir, "[...] el objeto de la economía es el estudio de la conducta humana relacionada con la producción, el intercambio y el uso de los bienes y servicios" (Dornbusch, 2005: 1).

1.1. El Método de la Economía.

En todas estas definiciones hay tres cuestiones básicas. En primer término está la escasez de recursos; o sea, de los factores de producción: tierra, trabajo, capital y tecnología. Estos recursos son escasos porque se necesitan para producir cualquier bien o servicio y sólo existen en cantidades limitadas.

Es conveniente subrayar lo que significa cada uno de los cuatro factores de producción:

1. Tierra
 2. Trabajo
 3. Capital
 4. Tecnología
- ❖ La organización

1.1. El Método de la Economía.

- 1. Tierra.** También se le conoce como los recursos naturales que se necesitan para producir bienes y servicios. Incluye al suelo (donde está asentado el sembradío o la fábrica o el comercio), a los minerales (como las reservas minerales que sirven para crear energía) y al agua (o sea, los recursos hidráulicos como: lagos y ríos).
- 2. Trabajo.** También se le conoce como mano de obra y es la actividad que desarrollan los seres humanos para producir bienes y servicios. Incluye tanto el esfuerzo físico como mental de quienes laboran en una economía. Su calidad depende del conocimiento y las habilidades que posean las personas.

1.1. El Método de la Economía.

3. **Capital.** Una acepción de este término es el de dinero; sin embargo, el capital como factor de producción se refiere a la maquinaria, equipo, herramientas, mobiliario, construcciones y todos aquellos bienes que sirven para producir otros bienes y servicios.
 4. **Tecnología.** Este es el último factor de producción y se refiere al modo de producir los bienes y servicios. Por ejemplo, en la producción agrícola, dependiendo del tipo de tecnología que se utilice, la siembra se hará con arado o con la ayuda de un tractor. Desde luego, el tipo de tecnología tendrá que ser acorde con el capital y la mano de obra que se utilice.
- ❖ Algunos autores también consideran a **la organización** como un factor de producción. Este concepto se refiere a las reglas que se deben seguir en el proceso de producción que aseguran su éxito. La organización implica coordinación del trabajo individual efectuado coordinadamente.

1.1. El Método de la Economía.

La siguiente cuestión básica es la necesidad de utilizar de la mejor manera los factores de producción que son recursos limitados para satisfacer los requerimientos prácticamente ilimitados de la sociedad. El tipo de factores de producción, así como su combinación varía según el bien o servicio que se producirá.

Desde un punto de vista económico, los requerimientos de la sociedad se satisfacen mediante bienes y servicios. Los bienes son objetos físicos; por ejemplo, los libros, las computadoras, los autos, las manzanas, etc. Los servicios son intangibles, resultado de las tareas realizadas por las personas, como la enseñanza, el comercio, etcétera.

1.1. El Método de la Economía.

Todo lo anterior se resume en los tres problemas económicos fundamentales:

1. ¿Cuáles son los bienes y servicios que se van a producir y en qué cantidades?

2. ¿Cómo se van a producir? Aquí se resolverán aspectos tales como si se utilizará intensivamente la mano de obra o el capital, por ejemplo. Ahora las nuevas tecnologías están orientadas al desplazamiento de la mano de obra.

3. ¿Para quién se van a producir? ¿En qué proporción se distribuirán entre la sociedad? Como ya se dijo, el ingreso de la gente es lo que determina quién obtiene los bienes y servicios producidos en una sociedad. Dicho ingreso es el resultado del pago de la propiedad de los diferentes factores de producción: salarios, intereses, beneficios, etcétera.

La economía como ciencia

El análisis económico puede proponerse como meta, cualquiera de las siguientes:

- a) Determinar las relaciones constantes (leyes) que hay entre los fenómenos. Por ejemplo, en el caso del salario, averiguar qué es lo que determina su monto.
- b) Establecer tipos ideales con qué comparar los hechos reales. Por ejemplo, preguntarse si conviene o no la existencia del salario, o cual es el salario justo que debe pagarse.
- c) Formular preceptos o reglas que garanticen la obtención de ciertos resultados. Por ejemplo, investigar si es deseable que algún poder político intervenga en la fijación del salario, y si lo es, cuáles son los mejores procedimientos para lograr que el salario se iguale o acerque al que se considere ideal.

1.1. El Método de la Economía.

El método de estudio de la economía

El método de estudio de la economía se basa en la observación y medición del fenómeno a estudiar.

Así, en primer término, se debe delimitar el objeto de estudio, es decir, el fenómeno que se analizará. Por ejemplo, si se investiga la deuda pública, lo primero será definir si se estudiará la interna, externa o ambas, luego se tendrá que delimitar si se estudiará la deuda pública del gobierno federal, del estatal o de los municipales.

Una vez establecidas estas cuestiones se definirá el periodo que abarcará el trabajo, puede ser un año, una década, dos o más o cualquier otro periodo.

1.1. El Método de la Economía.

Es conveniente subrayar que se requiere tener un conocimiento previo del tema, lo que permitirá fundamentar un marco teórico de referencia y las hipótesis correspondientes. En este caso se debe revisar lo que los tratadistas afirman con relación a la deuda pública, sus causas, consecuencias, etc.

Ahora bien, la hipótesis es una explicación anticipada; es una interpretación que debe ser sometida a pruebas que la confirmen o descarten.

La siguiente etapa del trabajo científico es comprobar que las hipótesis formuladas corresponden a la realidad de los hechos, es decir, se requiere una rigurosa verificación de las hipótesis. Para ello, se analizará el fenómeno y tal vez sea necesario hacer alguna encuesta o entrevistas en el caso de que no haya datos o las estadísticas requeridas...

1.1. El Método de la Economía.

Por ejemplo, si nos interesara conocer los planes de endeudamiento de los gobiernos municipales oaxaqueños, debe conocerse cuántos son el total de los municipios y, dependiendo del número, se hará una encuesta.

Una vez que se teniendo la observación del fenómeno, su análisis y comprobación de las hipótesis, se elabora el diagnóstico del problema estudiado y se podrán señalar o plantear posibles soluciones, con lo que finalmente se llega al resultado de la investigación.

La relación entre la economía y otras disciplinas

La economía está interrelacionada con otras ciencias sociales como son la sociología, la antropología y la política; con ciencias exactas como matemáticas y estadísticas. Así como con ciencias naturales, tal es el caso de la biología.

Un instrumento fundamental para el análisis económico es la estadística. Por ejemplo, para estudiar el desarrollo económico en un país, es necesario conocer las cifras correspondientes del producto interno bruto, desempleo, inflación, tasa de crecimiento de la población, índice de marginación, distribución del ingreso y otros. Desde luego, las teorías elaboradas deberán ser comprobadas empíricamente, para lo cual se requiere tanto de las estadísticas como de las matemáticas.

La relación entre la economía y otras disciplinas

La economía está interrelacionada con otras ciencias sociales como son la sociología, la antropología y la política; con ciencias exactas como matemáticas y estadísticas. Así como con ciencias naturales, tal es el caso de la biología.

1.1. El Método de la Economía.

Un instrumento fundamental para el análisis económico es la **estadística**. Por ejemplo, para estudiar el desarrollo económico en un país, es necesario conocer las cifras correspondientes del producto interno bruto, desempleo, inflación, tasa de crecimiento de la población, índice de marginación, distribución del ingreso y otros. Desde luego, las teorías elaboradas deberán ser comprobadas empíricamente, para lo cual se requiere tanto de las estadísticas como de las **matemáticas**.

También son importantes las ciencias naturales para comprender ciertos hechos económicos, como es el caso de la **biología**, que aporta elementos para incrementar la productividad del campo, mejorando la calidad del terreno, semillas y fertilizantes, entre otros. Así pues, todas estas ciencias ayudan a explicar ciertos fenómenos de naturaleza económica.

1.1. El Método de la Economía.

Un ejemplo clásico de cómo se relaciona la economía con otras ciencias sociales es el citado por Samuelson (2006: 6). El autor indica que en India hay una gran cantidad de vacas, que bien podrían ser utilizadas para complementar una dieta insuficiente. Sin embargo, al estudiar el desarrollo económico de este país tendrá que tenerse en cuenta que las vacas son sagradas, hecho que es explicado por la **sociología** de la religión.

Otro ejemplo es el ambulante que no ha podido ser erradicado de las grandes ciudades dado el problema **sociológico** y **político** que acarrearía, "la esencia conceptual de la economía política es que la economía tiene tanto impacto en la política como la política en la economía".

Diferencia entre macroeconomía y microeconomía

El campo de estudio de la economía se divide en dos ramas principales: micro y macroeconomía:

- **Microeconomía:** se enfoca al estudio del comportamiento de los sectores económicos individuales.
- **Macroeconomía:** se enfoca al estudio de la economía como un todo.

1.1. El Método de la Economía.

A la primera corresponde el estudio de las elecciones entre recursos escasos, hechas por los individuos y las empresas. Estudia el comportamiento de los sectores económicos individuales. También estudia temas tales como la determinación de los precios de los bienes y servicios producidos en una economía.

Por otro lado la segunda se ocupa del comportamiento de la economía como un todo: de las expansiones y de las recesiones, de la producción total de bienes y servicios de la economía y su crecimiento, de las tasas de inflación y desempleo, de la balanza de pagos y los tipos de cambio" (Dornbusch, 2005: 4).

1.1. El Método de la Economía.

A raíz de la crisis de 1929 se desarrolló la teoría keynesiana que postula la necesidad de la intervención estatal para mejorar el funcionamiento de la economía de mercado, de ahí que desde esa época hasta 1980 era común que los estados intervinieran directamente en la economía, regulando un campo de actividades muy amplio que va, por ejemplo, desde el nivel de la tasa de interés, hasta la propiedad de un sinnúmero de empresas, pasando por ser el responsable directo de la política social (educación, salud, vivienda), los recursos públicos, del presupuesto de egresos y de la deuda pública.

1.1. El Método de la Economía.

Lo anterior dio lugar a un desarrollo de la macroeconomía orientado a destacar la necesidad de la intervención del Estado en la economía para lograr estabilidad. Dicha intervención se hace mediante instrumentos de política económica.

En la actualidad, los instrumentos con los que puede intervenir el Estado directamente en la economía son la política fiscal y la monetaria.

La primera se refiere al manejo de los ingresos públicos, del presupuesto de egresos y de la deuda pública.

La segunda se refiere a la cantidad de dinero en circulación y el nivel de las tasas de interés, básicamente.

División de la economía

A. ECONOMÍA POSITIVA, se interesa por describir o por teorizar determinados aspectos de la realidad, preocupándose de los hechos, por la forma como son o como se presentan.

Al Método de estudio.- Observación sistemática de la realidad.

Economía Descriptiva.- Es una forma de estudio que consiste en la realización de una descripción pormenorizada de uno o varios fenómenos económicos a través de sus partes constitutivas.

Economía Aplicada.- Consiste en interpretar o explicar los fenómenos económicos que se presentan en la sociedad, mediante la teoría o análisis económico a través de los componentes del Sistema Económico.

1.1. El Método de la Economía.

A2 ANALISIS MACROECONÓMICO.- Trata el estudio agregativo de las actividades económicas y se ocupa de las magnitudes globales con miras a determinar las condiciones de desarrollo y equilibrio del sistema económico. (Teoría de los Agregados y la teoría general del equilibrio y el crecimiento).

A2.2 ANALISIS MICROECONÓMICO.- Estudia individualmente el comportamiento de los consumidores y productores con el objeto de comprender el funcionamiento general del sistema económico Teoría del consumidor, de la empresa, de la producción y de la distribución.

B ECONOMÍA NORMATIVA, se interesa por formular juicios y proponer nuevas situaciones, tratando de examinar o proponer cómo deben ser los hechos.

Necesidades humanas

Es la sensación de carencia de algo unido al deseo de satisfacerla y surgen de varias fuentes;

Las de naturaleza biológica que se encuentran siempre en primer plano, pues necesitamos ciertas cantidades mínimas de alimentos y protección para vivir y trabajar.

Además satisfechas nuestras necesidades básica deseamos de mayor variedad y más bienes y servicios para satisfacer deseos de variedad y entretenimiento y la presión social genera también nuevas necesidades.

1.1. El Método de la Economía.

Estos ilimitados deseos humanos son los resortes que impulsan la actividad económica y toda actividad económica se realiza con la finalidad de satisfacer deseos de la humanidad en forma individual, de grupos y de la sociedad.

Según de quien surgen:

Necesidades del individuo (Naturales y Sociales)

Necesidades de la sociedad (Colectivas y Públicas)

Según su naturaleza:

Primarias o biológicas

Secundarias o de variedad y entretenimiento y

Las necesidades por presión social.

Los Factores de la Producción

La población en el mundo se enfrenta a dos hechos invariables: recursos escasos y necesidades relativamente ilimitadas, la combinación de estos dos factores crean la escasez y la necesidad de que los individuos y las sociedades elijan entre un sinnúmero de actividades que pueden emprender y entre los bienes que pueden disfrutar.

Los recursos escasos no permiten que todas las necesidades sean satisfechas, la elección entre alternativas es un hecho de la vida diaria que nos impone la escasez, esta necesidad de elección da origen a la sustitución.

1.1. El Método de la Economía.

Los factores productivos o recursos, son los ingredientes que intervienen en la producción de bienes, servicios y recursos.

Trabajo.- Cualquier destreza humana utilizada en la producción, representa todo el esfuerzo muscular y mental que la humanidad aporta en los procesos productivos.

Capital.- Es cualquier elemento producido por el hombre y utilizado en la producción: toda clase de herramientas, maquinarias, edificios, bodegas, bienes intermedios, dinero.

Recursos Naturales.- Es cualquier recurso que exista en la naturaleza y utilizado en la producción: tierra para el cultivo, espacios para residencias e industrias, depósitos minerales, agua, pesca y vida silvestre, bosques...-

Tecnología.- Los conocimientos que posee una sociedad sobre la producción: son las cantidades de bienes y servicios que pueden producirse con determinadas cantidades de mano de obra y capital, dependen de lo bien que se usen dichos recursos.

Los problemas económicos fundamentales la Escasez y la elección económica

La población en el mundo se enfrenta a dos hechos invariables: recursos escasos y necesidades relativamente ilimitadas, la combinación de estos dos factores crean la escasez y la necesidad de que los individuos y las sociedades alejan entre un sinnúmero de actividades que pueden emprender y entre los bienes que pueden disfrutar.

Lo recursos escasos no permiten que todas las necesidades sean satisfechas, la elección entre alternativas es un hecho de la vida diaria que nos impone la escasez, esta necesidad de elección da origen a la sustitución.

1.1. El Método de la Economía.

Los elementos que intervienen en la actividad económica son: deseos humanos, recursos y técnicas de producción.

(a) DESEOS HUMANOS.- Son los resortes que impulsan la actividad económica y surgen de varias fuentes 1) naturaleza biológica 2) variedad o entretenimiento y 3) por presión social.

(b) RECURSOS.- Son los ingredientes que intervienen en la producción de bienes y servicios 1) mano de obra, representa todo el esfuerzo muscular y mental que la humanidad aporta en los procesos productivos -. 2) capital, es toda clase de herramientas, maquinarias, edificios, bodegas, bienes intermedios...- 3) recursos naturales, tierra para el cultivo, espacios para residencias e industrias, depósitos minerales, agua, pesca y vida silvestre, bosques...

(c) TÉCNICAS DE PRODUCCIÓN.- Son las cantidades de bienes y servicios que pueden producirse con determinadas cantidades de mano de obra y capital, y estas dependen de lo bien que se usen dichos recursos, Por técnicas de producción se conocen a los métodos, los conocimientos y los medios disponibles para convertir los recursos en bienes que permiten satisfacer las necesidades.

1.1. El Método de la Economía.

La Organización productiva: Los Agentes económicos, estructura y funcionamiento del sistema

La organización de la producción tiene dos aspectos. Uno es el proceso de retirar recursos de la producción de bienes donde contribuyen menos a los deseos de los consumidores y aportarlos a la producción de bienes donde contribuyen más.

El otro es el logro de la mayor eficiencia posible por unidades de producción individuales o empresas en la economía. Las empresas son las unidades que realizan la producción de bienes y servicios en todos los niveles y etapas.

(a) FUNCIONES.- Son los fenómenos o hechos económicos que con la necesaria coherencia vienen a constituir la expresión de como la sociedad satisface las necesidades mediante un proceso.

Producción -----> bienes y servicios -----> oferta

Intercambio -----> bienes y servicios -----> mercado

Consumo -----> bienes y servicios -----> demanda

(b) **AGENTES ECONOMICOS.**- Constituyen los elementos actores directos o indirectos de los fenómenos o hechos económicos que permiten el desenvolvimiento de las funciones económicas.

Familia -----> consume - produce - intercambia

Empresa -----> consume - produce - intercambia - obtiene utilidad

Gobierno -----> consume - produce - intercambia - regula la economía

(c) **RELACIONES.**- Son las que se dan entre los agentes económicos, de estas relaciones o interrelaciones nacen los fenómenos y hechos económicos equiparables con la actividad central de la economía.

Un sistema económico es un conjunto estructurado de formaciones sociales que mantienen entre si inter-relaciones fuertes, profundas, estables, tales que su posición en el sistema definen su dinámica interna.

También es una comunidad estructurada de tres niveles: la infraestructura, la estructura, y la superestructura.

Un sistema económico, es un mecanismo (institución social) que organiza la producción, distribución y consumo en beneficio de una sociedad particular.

Dentro de un sistema económico existen las etapas de la actividad económica:

- Producción
- Distribución
- Consumo

-Los elementos para producir Factores de producción

- Tierra
- Trabajo
- Capital

-Elementos para Consumir:

- Bienes
- Servicios

Unidades de Producción:

- Individuos

SISTEMAS ECONÓMICOS

Existen tres tipos fundamentales de sistemas económicos:

- El capitalismo
- El socialismo y
- El de “economía mixta”

Que es el preponderante en la actualidad, el cual se puede dividir en socialismo mixto y en capitalismo mixto, según su acercamiento a algunos de los sistemas puros.

Los sistemas económicos pueden ser divididos por la forma como asignan los recursos (los medios de producción) y por cómo toman decisiones referentes al uso de los recursos. Los dos sistemas económicos principales son el capitalismo y el socialismo.

Capitalismo

El capitalismo es un orden social que resulta de la libertad económica en la disposición y usufructo de la propiedad privada sobre el capital como herramienta de producción.

En el capitalismo, los individuos y las empresas llevan a cabo la producción y el intercambio de bienes o de servicios en forma libre dentro de la división, con el propósito necesario del beneficio monetario para la obtención de recursos en función de cualquier orden de fines dentro del marco de una cooperación mediatizada por el mercado.

La distribución, la producción y los precios de los bienes y servicios son determinados por el libre mercado, la oferta y la demanda entre productores y consumidores.

El origen etimológico de la palabra capitalismo proviene de la idea de capital y su uso para la propiedad privada de los medios de producción.

Históricamente, el capitalismo surge en la Europa Occidental a finales del siglo XVIII, como resultado de una evolución socioeconómica, que vino a sustituir a un sistema de tipo artesanal.

Por lo que respecta a las características estructurales de un sistema económico capitalista moderno, pueden resumirse en las siguientes:

- Propiedad privada de los medios de producción y el empleo de éstos por parte de las empresas privadas.
- Predominio de la ganancia económica como fuerza directriz de las decisiones de producción.
- Confianza en los mercados y en los sistemas de precios para asignar los recursos y la posterior distribución del producto.
- La contribución del trabajo a la producción se hace en condiciones de asalarización, es decir, de dependencia y de desigualdad en relación con la propiedad del capital.

Socialismo

El socialismo es el control por parte de la sociedad, organizada como un entero, sobre todos sus elementos integrantes, tanto los medios de producción como las diferentes fuerzas de trabajo aplicadas en las mismas.

El socialismo implica, por tanto, una planificación y una organización colectiva y consciente de la vida social y económica.

En este sistema económico los medios de producción son de propiedad colectiva o social, lo que de hecho se traduce en que el Estado es el titular de la mayor parte de los bienes de producción.

El sistema socialista surge como una crítica radical del capitalismo liberal y, en particular, de sus consecuencias sociales. Esta oposición dialéctica data de mediados del siglo XIX, y tanto “El Capital” como “El manifiesto Comunista” de Karl Marx se presentan como base de esa crítica.

El sistema socialista pretendía un sistema social sin clases en el que existiera la igualdad social de todos los miembros de la sociedad.

Los puntos básicos del socialismo pueden resumirse en:

- Propiedad pública de los medios de producción
- El Estado lleva a cabo un control de la economía a través de una planificación económica centralizada.
- Los trabajadores son asalariados de las empresas que pertenecen a colectividades públicas.
- Los precios son determinados por la autoridad central.

Mixtos

Los sistemas mixtos se definen como sistemas de producción que se desarrollan de manera conjunta siendo componentes de un sólo sistema de producción. Esto incluye los sistemas de pequeños productores que no son propietarios del capital y por lo tanto dependen de los demás.

La mayoría de los países tienen una economía mixta en mayor o menor grado.

En la economía mixta existe libertad del consumidor, el cual destina su renta a los bienes que más le satisfacen. Las empresas acceden a la corriente de producción, distribución y venta de productos; obteniendo bienes de este proceso. Existen mercados, más o menos regulados, donde se establecen los precios de los diferentes bienes y servicios.

Características:

- La toma de decisiones la llevan a cabo empresas, economías domésticas y el sector público.
- Los factores de producción y las empresas son mayoritariamente de propiedad privada, aunque no se excluye al sector público.
- Productores y consumidores tienen libertad para ofrecer y demandar los factores y productos que deseen, con las limitaciones que el sector público haya establecido para determinados mercados.

Características:

- Las decisiones de oferta y demanda las realizarán las empresas y los consumidores tratando de maximizar beneficios y bienestar respectivamente. El sector público provee de aquellos bienes que, por sus características, no ofrece el sector privado.
- El instrumento de asignación de los recursos en el mercado está compuesto por el sistema de precios, el cual asegura que no duren mucho los desequilibrios (excesos de demanda y de oferta). La regulación estatal interfiere en esta asignación de recursos en aras de una mayor equidad, aunque se presenten situaciones ineficientes.